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GRINGOS BLANCOS Y VIEJOS
 
Miguel Marín Bosch
 
 
Con su reelección, el presidente Barack Obama ha asegurado que su paso por la Casa Blanca será visto como un
éxito en la evolución política y social de Estados Unidos. De haberse limitado a un solo mandato, algunos hubieran
interpretado su presidencia como un fracaso, como un accidente histórico.
 
Es más, con Obama se ha completado un ciclo que en muchos aspectos se inició en 1960. La vida de Obama
(nació en 1961) ha coincidido con ese ciclo que empezó cuando John F. Kennedy se convirtió en el primer
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presidente de su país que no era protestante ni anglosajón. Con ello desquició en gran parte la idea del mundo de
los WASP, es decir, de los blancos protestantes y anglosajones. Obama logró quitarle lo blanco al WASP.
 
La década de 1960 definió en gran medida lo que hoy es Estados Unidos. Fue un decenio turbulento que cambió
para siempre a ese país. Fue una década violenta. John F. Kennedy y su hermano Robert, Martin Luther King y
Malcolm X fueron asesinados.
 
Piensen en los grupos que votaron mayoritariamente por Obama el pasado 6 de noviembre: los jóvenes, las
mujeres, los negros y otras minorías como los hispanos y asiáticos, los pobres y otros grupos que dependen de la
ayuda que les ofrece el Estado, y la población gay. Hace medio siglo dicha coalición hubiese sido impensable.
 
Me tocó vivir buena parte de los años 60 en Estados Unidos. Pasé cuatro años becado en la Universidad Yale
estudiando una licenciatura en historia, y luego un doctorado en Columbia. En 1960 Yale aún conservaba muchas
de las características que motivaron su fundación en 1701: una institución de educación superior para hombres
blancos, protestantes y de familias pudientes. Para finales de esa década había cambiado mucho.
 
Cuando llegué todavía era una institución bastante anticuada, por no decir retrógrada. Casi todos los profesores
eran hombres y el enfoque de quienes impartían las clases de historia de Estados Unidos reflejaba una visión un
tanto distorsionada del pasado de ese país.
 
En Yale los alumnos de licenciatura eran hombres. No fue sino hasta 1969 que admitieron a las primeras mujeres.
El número de negros en cada generación podía contarse con los dedos de una mano. Había una veintena de
latinoamericanos, casi todos hijos de ricachones. Los judíos eran relativamente pocos y los católicos un poco más
numerosos. La gran mayoría eran blancos y protestantes. Pero las cosas empezaban a cambiar. Se abrían grietas
en el mundo de los WASP. El cambio fundamental fue consecuencia de la lucha de la minoría negra y sus aliados
dentro de la mayoría blanca por lograr el cabal respeto a sus derechos humanos. La sociedad estadounidense era
(y en muchos aspectos sigue siendo) muy racista. Y el cambio se logró mediante la desobediencia civil y la no
violencia.
 
El gobierno federal jugó un papel fundamental y venció a no pocos gobernadores reacios. Desde Washington el
presidente Lyndon Johnson promovió unas leyes que cambiaron al país. Logró que el Congreso aprobara la Civil
Rights Act y la ley del derecho al voto. También modificó las leyes sobre inmigración.
 
En el renglón social, Johnson luchó contra la pobreza e introdujo Medicare y Medicaid, el antecedente de la
reforma del sistema de salud de Obama. Logró así fortalecer el papel del gobierno federal. Empero, al mismo
tiempo, la guerra de Vietnam dividiría al país y acabaría con la carrera política del propio Johnson.
 
Los cambios sociales y políticos empezaron a reflejarse en las universidades. Por primera vez en décadas los
estudiantes se politizaron. Y las instituciones de enseñanza superior se fueron adaptando a la nueva realidad.
 
La lucha por los derechos civiles empoderó a la población negra y aparecieron las carreras de black studies. El
feminismo surgió como un movimiento sociopolítico importante y las universidades incorporaron cursos sobre
temas de la mujer. A raíz de la revolución cubana, hubo un interés por el estudio del español y los asuntos
latinoamericanos también se convirtieron en una licenciatura.
 
Junto con la población joven, esos son los grupos que llevaron a Obama a la presidencia. El Partido Republicano
se ha quedado sólo con los hombres blancos ya mayores. Tendrá que reflexionar mucho ese partido si quiere
volver a ganar la presidencia. Los herederos de los WASP cada día son menos y no parece que las tendencias
demográficas les favorecerán en el futuro.
 
Los republicanos tendrán que redefinirse y dejar atrás al Tea Party, que agrupa a muchos de los elementos más
reaccionarios de la sociedad estadounidense. Mitt Romney tuvo que darles por su lado para conseguir la
nominación de su partido y luego se vio obligado a distanciarse de ellos para buscar el apoyo de los sectores más
moderados de la población.
 
Hace ya tiempo que los estadounidenses se acostumbraron a ver caras negras en el Congreso, la Suprema Corte
de Justicia y el gabinete presidencial. Johnson fue el primero en nombrar a un negro en el gabinete y en décadas
recientes su presencia ha aumentado: Hazel O’Leary, Colin Powell, Condoleezza Rice y Eric Holder, por nombrar
sólo algunos.
 



La elección de Obama en 2008 fue la culminación de un proceso que adquirió fuerza y forma hace medio siglo.
Curiosamente los demócratas en 2008 tuvieron que escoger entre una mujer y un negro como candidato a la
presidencia. Nadie en 1960 pudo imaginar tal disyuntiva.
 
Recuerdo muchas conversaciones con Magnus Mörner, uno de mis profesores en Columbia. Estudioso del
mestizaje en América Latina, analizaba el problema de las minorías en Estados Unidos. En alguna ocasión
llegamos a la conclusión de que antes que un negro llegaría un político de origen hispano a la Casa Blanca. Nos
equivocamos.
 
 
Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis
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MÉXICO, 29 NOV. (NOTIMEX).- Fidel Castro es un hombre humanista, escritor y lector, pero sobre todo
preocupado por los demás, así como por los descubrimientos que se dan en las distintas áreas del conocimiento,
vocación que aprendió del seno familiar, afirmó la escritora cubana Katiuska Blanco Castiñeira.
    En entrevista con NOTIMEX, realizada hoy en la Embajada de Cuba en México, la autora del libro "Fidel Castro
Ruz, Guerrillero del Tiempo" describió al comandante Castro, luego de tener varios encuentros con él, como una
persona muy humana que se preocupa por la gente.
    "Un compañero que estimo mucho, un periodista cubano dijo en una ocasión que Castro es el más humano de
los seres humanos que he conocido.
    De alguna manera esto lo dice todo de Fidel, pues en esas palabras se traduce la sensibilidad y pasión martiana
de echar su suerte con los pobres de la tierra", expresó la narradora.
    Todo ello, abundó Blanco Castiñeira, inició con la propia relación que tuvo desde el punto de vista familiar en su
casa, pues nunca le prohibieron sus padres vincularse con las personas más humildes donde creció, y después de
otras muchas experiencias que ha tenido en su vida.
    Agregó que la relación que tuvo Castro con sus padres fue muy buena, su mamá en el papel que cobija al hijo si
un día está enfermo, así como de la ropa a usar y de los cuidados cotidianos, y su padre que tiene un sentido de la
historia que lee las noticias, la persona de respeto en la casa, entonces en ese sentido ellos tuvieron una gran
influencia en Fidel Castro.
    "La mamá de Fidel era una mujer muy valiente y de capacidad para enfrentar las dificultades, y el papá tuvo una
vida muy difícil", señaló la escritora.
    Todo esto influyó en el comandante Castro para ser un hombre muy sensible, preocupado no por un sector o
grupo, sino por las grandes mayorías, "siempre he dicho que Fidel es el mejor discípulo de José Martí", subrayó.
    Otro de los atributos del líder cubano, agregó la escritora, son sus propios conocimientos por la inspiración de
sus luchas a partir de causas nobles y justas y su gran capacidad de análisis, al considerar que es un hombre que
de alguna manera ya está instalado en el futuro.
    "Porque ha analizado los desafíos que la humanidad tiene a futuro, así como por su propia trayectoria destacada
en las luchas revolucionarias del continente", mencionó.
    En la faceta como escritor y lector, la también investigadora dijo que es una persona que escribe o responde a
algo, lo revisa, después lo vuelve a revisar, "entonces hay que quitarle los papeles para llevarlos a la imprenta,
porque sino él continúa buscando de la perfección, no sólo en la forma sino en la esencia.
    "Fidel Castro en eso siempre está buscando la perfección, pero no sólo en el sentido estético de la línea, sino
también buscando la perfección en la justeza de sus palabras, en lo mismo relacionado con los amigos,
compañeros de lucha, como con los adversarios. Él sabe del peso que su juicio y su visión pueden tener en la
historia y trata de ser lo más justo posible", aseguró.
    Ello, con base en la función de ver cómo puede llevar el mensaje revolucionario, el mensaje humanista para que
los hombres encuentren la felicidad en este mundo y que el mundo sea mejor.
    La escritora Katiuska Blanco destacó que Fidel Castro es un conocedor de la literatura mexicana, aunque
desconoce qué autores ha leído el comandante.
    "Fidel recibió libros del Premio Nobel de Literatura, Gabriel García Márquez, pues éste decía que le enviaba las
novelas para que descansara de la documentación oficial, entonces Castro leía muchas obras literarias", apuntó la
narradora.
--------------------
LA HABANA, 29 NOV (XINHUA) -- La directora general de la Organización de las Naciones Unidas para la
Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), la búlgara Irina Bokova, elogió hoy los logros del Centro de
Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB), de La Habana.
    Bokova visitó hoy las instalaciones del CIGB, donde conoció detalles sobre el desarrollo de las ciencias en Cuba.
Tras destacar los avances de Cuba en el campo de la investigación, la titular de la UNESCO expresó la voluntad de



la organización que encabeza, para promover estos resultados en el resto del mundo.
    Entre los logros del CIGB destacan las vacunas terapéuticas para combatir el cáncer y el Heberprot-P,
medicamento único de su tipo en el planeta, que se utiliza en el tratamiento del pie diabético.
    El programa de la jornada, la última de una visita de tres días a la isla, incluye un recorrido por el centro histórico
de La Habana Vieja, declarado en 1982 Patrimonio de la Humanidad.
    Durante la estancia, Bokova visitó la Escuela Internacional de Cine de San Antonio de los Baños --30 kilómetros
al suroeste de La Habana--, la Universidad de las Artes y la Ciudad Escolar Libertad.
--------------------
LA HABANA, 28 NOV (REUTERS) - Cuba creó el Ministerio de Energía y Minas, una poderosa cartera que regirá
los sectores energético, geológico y minero del país, como parte de una amplia reestructuración del Gobierno de
Raúl Castro para hacer eficiente el sistema socialista en medio de reformas económicas, informó el miércoles la
televisión local.
    Una nota oficial leída en un noticiero nocturno dijo que la medida incluye la extinción del Ministerio de la Industria
Básica, respondiendo a reformas aprobadas durante un congreso del gobernante Partido Comunista el pasado
año.
    "Tal decisión esta basada en el cumplimiento de los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido
(...) referidos a separar las funciones estatales de las empresariales, contar con una estructura gubernamental más
eficiente y mejorar la distribución de las actividades que desarrollan los organismos de la administración central del
Estado", dijo la breve nota.
    Alfredo López Valdés, hasta ahora ministro de la Industria Básica, ocupará la nueva cartera de Energía y Minas.
    La nota oficial dijo que al nuevo Ministerio de Energía y Minas se le transfieren las atribuciones y funciones
estatales vinculadas a los sectores energético, geológico y minero que gestionó hasta ahora el eliminado Ministerio
de la Industria Básica.
    El nuevo ministerio también se ocupará de los grupos empresariales Cubapretóleos, a cargo de la exploración
petrolera en la isla, y de Cubaníquel.
    El presidente Castro, quien reemplazó formalmente en el cargo a su hermano Fidel en el 2008, emprendió desde
entonces una profunda reestructuración del Gobierno a fin de hacer más eficiente el sistema socialista instalado
hace medio siglo.
    Hasta ahora ha fusionado ministerios, creado otros y sustituido a más de una decena de ministros en su afán por
apuntalar a la alicaída economía cubana y mejorar la vida en la isla.
    También ha tomado medidas enérgicas al eliminar, por ejemplo, el Ministerio del Azúcar.
    A mediados de octubre pasado, Castro eliminó los ministerios de la Industria Ligera y de la Industria Sidero-
mecánica para unir sus funciones en la cartera de Industrias, que se ocupará ahora de algunas de las funciones del
extinguido Ministerio de la Industria Básica, como parte de sus esfuerzos por reforzar la institucionalidad en la isla.
--------------------
LA HABANA, 29 NOV (NOTIMEX).- Reino Unido y Cuba acordaron hoy establecer una empresa mixta en la isla
para producir energía renovable a partir de derivados de la caña de azúcar y del espinoso arbusto marabú.
    La oficina de prensa de la embajada británica en La Habana informó este jueves que el convenio fue firmado por
las empresas Havana Ergy y Zerus, subsidiaria del grupo azucarero estatal Azcuba.
    Zerus retendrá el 51 por ciento de la nueva compañía llamada Biopower, y Havana Energy -subsidiaria de
Esencia Group- tendrá el 49 por ciento restante, agregó la fuente.
    El embajador británico en Cuba, Tim Cole, comentó que el acuerdo "es una noticia excelente. Ello ayudará a
crear trabajos, a desarrollar una economía más ecológica y a apoyar los positivos cambios económicos que tienen
lugar en Cuba".
    "Representa igualmente un paso de avance significativo en las relaciones comerciales bilaterales que
esperamos sigan adelante", agregó.
--------------------
CARACAS, VENEZUELA (AP)- El vicepresidente Nicolás Maduro afirmó el jueves que el mandatario Hugo Chávez
está “muy bien” de salud e indicó que luego de que se realice nuevas terapias en La Habana retornará al país
"mucho mejor".
    Ante los crecientes rumores sobre las supuestas complicaciones de salud del gobernante a consecuencia del
cáncer que padece desde 2011, Maduro rechazó esas afirmaciones asegurando que "el presidente está bien, está
muy bien, y está en las terapias".
    El vicepresidente agregó durante un acto con trabajadores públicos que Chávez se está haciendo un tratamiento
en La Habana para "fortalecer cada vez más su salud" y que retornará al país " mucho mejor", pero no precisó la
fecha de regreso del mandatario.
    El gobernante, de 58 años, anunció el martes a través de una misiva que entregó a la Asamblea Nacional que
viajaría a Cuba para someterse a varias sesiones de oxigenación hiperbárica que implica la aplicación de oxígeno a
alta presión en una cámara especial, para regenerar células y tejidos.
    Chávez, quien desde el 15 de noviembre no aparece en ningún acto público, partió a la isla caribeña sin
mostrarse ante las cámaras de televisión, como era su costumbre, y sólo se supo de su presencia en La Habana



por una nota del diario cubano Granma.
    El ministro de Comunicación, Ernesto Villegas, ratificó la víspera que Chávez estará en el país para la toma de
posesión del 10 de enero para iniciar su cuarto mandato de seis años. Chávez logró la tercera reelección en los
pasados comicios del 7 de octubre.
    Villegas dijo en una entrevista con la televisora estatal que luego de las elecciones presidenciales Chávez
"asumió una fase de recuperación que lo ha llevado ahora a Cuba en la aplicación de un tratamiento
complementario".
    Desde que Chávez anunció a mediados del año pasado que le habían detectado un primer tumor canceroso se
ha mantenido gran sigilo sobre el tipo de cáncer, su localización y los pronósticos médicos.
    El anuncio del viaje del mandatario para realizarse nuevos tratamientos médicos ha sido cuestionado por la
oposición que exigió al gobierno informar de manera pormenorizada sobre el estado de salud de Chávez y los
pronósticos médicos.
    En la comunicación que Chávez entregó al Congreso no indicó cuanto tiempo estará en Cuba y si delegaría
funciones de gobierno en el vicepresidente, tal como prevé la ley en los casos de ausencia temporal del
mandatario.
    Chávez fue intervenido el 26 de febrero en La Habana para extirparle una lesión cancerosa de dos centímetros
que apareció en la misma región pélvica donde en junio de 2011 le habían extraído un tumor. A partir de marzo y
por tres meses el mandatario se sometió a varias sesiones de radioterapia en Cuba para combatir la reaparición del
cáncer.
    Al culminar su tratamiento y retornar al país en mayo, Chávez se sometió a un estricto reposo y limitó sus
apariciones públicas.
    En julio, un mes antes de iniciarse la campaña electoral, Chávez declaró que estaba "libre" del cáncer.
    Durante la campaña electoral Chávez se observó bastante recuperado, pero sus apariciones públicas y
discursos fueron limitados.
--------------------
HOLGUÍN, CUBA, 29 NOV (PL) La causa de los cinco cubanos antiterroristas condenados en Estados Unidos
debe llegar directamente al presidente norteamericano, Barack Obama, consideraron hoy aquí participantes de
Norteamérica en el Coloquio Internacional por su Liberación.
    Los delegados de Canadá, Puerto Rico y Estados Unidos enfatizaron en este asunto dado que mediante la vía
legal no se ha logrado mucho; aunque tampoco se deben limitar las acciones jurídicas, según consideraron, para
conseguir la excarcelación de Ramón Labañino, Antonio Guerrero, René González, Gerardo Hernández y
Fernando González.
    Procedente de Boston, Estados Unidos, Nancy comentó que una vez terminadas las elecciones en su país llegó
el momento de trabajar para llegar directo a Obama, para lo cual son muy necesarias las acciones en Washington.
    De acuerdo con el canadiense Don Foreman, aunque realizar conferencias constituye una acción importante,
ellas son costosas y tienen un público limitado, el cual generalmente asiste porque ya conoce el caso.
    Agregó entonces que ese dinero puede ser mejor empleado para artículos en periódicos y propaganda, lo cual
tiene un alcance mucho mayor.
    Con respecto el envío de mensajes a la Casa Blanca que tradicionalmente se hace los días 5 de todos los
meses, la activista canadiense Elizabeth Hill llamó a incrementar esfuerzos para el próximo cinco de diciembre,
pues es el primero después de la reelección de Obama.
    Además, propuso que quienes envíen misivas durante esa jornada lo hagan con copia al Comité Internacional
por la Liberación de los Cinco -como se conocen el mundo-, para así obtener una definición de la cantidad de
mensajes mandados.
    La reunión de esta zona geográfica se encaminó a considerar el proyecto de declaración final, a partir de todas
las propuestas realizadas por los más de 50 delegados participantes.
    De manera simultánea hicieron lo mismo los representantes de otras regiones con el objetivo de perfilar el
documento conclusivo, el cual deberá aprobarse mañana.
    El VIII Coloquio por la Liberación de los Cinco tiene el propósito de coordinar las acciones en el mundo de
solidaridad con la causa y cuenta con la participación de personas de 47 países.
--------------------
LA HABANA, 29 NOV (DPA) - La guerrillera holandesa de las FARC, Tanja Nijmeijer, habló hoy por primera vez en
público durante el diálogo de paz colombiano en La Habana, leyendo un comunicado de la guerrilla en solidaridad
con los palestinos.
    Nijmeijer, de 34 años y conocida bajo el alias de "Alexandra" en las Fuerzas Armadas Revolucionarias de
Colombia (FARC), expresó a los palestinos el "grito solidario" de la guerrilla en el conflicto con Israel.
    "Para nuestra organización, lo que se vive hoy en la Franja de Gaza y el territorio histórico de la nación palestina,
es la demostración flagrante del carácter criminal del sionismo imperante en el Estado de Israel", dijo Nijmeijer, que
compareció ante los medios con una bufanda palestina al cuello.
    "Los combatientes de las FARC-EP queremos hacer llegar a ese pueblo hermano en resistencia la solidaridad
militante de miles de guerrilleros y guerrilleras que, a miles de kilómetros de distancia, combatimos un enemigo



común: el imperialismo", agregó el texto del Secretariado del Estado Mayor de la guerrilla leído por Nijmeijer.
    La holandesa, que se unió a las FARC hace una década, llegó a La Habana el pasado 5 de noviembre para
unirse a la delegación de paz de la guerrilla.
    Pese a que no es uno de los delegados plenipotenciarios, Nijmeijer despertó gran interés en las últimas semanas
por su participación en la mesa de diálogo. La holandesa es la única europea que forma parte de una de las
delegaciones.
    Las FARC anunciaron en tanto una conferencia de prensa para la tarde de hoy, al término del primer ciclo de
negociaciones con el gobierno de Juan Manuel Santos. El anuncio lo hizo la propia Nijmeijer a la entrada de la
delegación presidida por Luciano Marín ("Iván Márquez") al Palacio de Convenciones de La Habana.
    También se espera que el equipo negociador de De la Calle dé hoy por primera vez declaraciones públicas
desde que llegó a La Habana, cuando finalice la octava jornada de negociaciones.
    La primera fase de las negociaciones de paz ha estado centrada en propuestas para el desarrollo agrícola.
Ambas partes dieron a conocer el domingo el primer acuerdo surgido de la mesa en La Habana, respecto a la
creación de un foro agrícola en Bogotá.
    El foro que se celebrará en Bogotá entre el 17 y el 19 de diciembre debe recoger propuestas ciudadanas. Sobre
todos las FARC habían insistido en la participación de la ciudadanía en el proceso de paz. El tema rural es también
la bandera histórica de la guerrilla, surgida en los 60 como un movimiento campesino.
    La delegación gubernamental viajará hoy mismo a Bogotá tras el final del primer ciclo de casi diez días de
conversaciones, confirmaron a la agencia DPA fuentes del gobierno. La segunda fase debe abrirse previsiblemente
la próxima semana en La Habana.
--------------------
LA HABANA, 29 NOV (DPA) - Las FARC se expresaron hoy en términos elogiosos sobre el equipo negociador del
gobierno colombiano en el diálogo de paz en La Habana, en especial del general retirado del Ejército Jorge Enrique
Mora, un duro rival militar de la guerrilla.
    Se trata "de un equipo muy capaz", aseguró hoy el líder de la delegación de las Fuerzas Armadas
Revolucionarias de Colombia (FARC), Luciano Marín ("Iván Márquez") al comentar el final de la primera fase de
conversaciones tras 11 días en Cuba.
    "Creo que las dos partes contendientes se respetan", comentó. Los insurgentes sólo criticaron con dureza al
gobierno de Juan Manuel Santos por actitudes "guerreristas" por negarse a un cese el fuego durante el diálogo, y
hablaron en dos ocasiones de "terrorismo de Estado" en el país sudamericano.
    "Márquez", sin embargo, elogió al equipo negociador que viajó a La Habana, incluso a los generales retirados del
Ejército Jorge Mora y Oscar Naranjo, grandes protagonistas en el enfrentamiento contra la guerrilla en la última
década.
    "Nosotros no hacemos de la participación de estos dos oficiales un problema", dijo "Márquez". "Hay una relación
cordial", aseguró. En Colombia se considera que Santos busca comprometer a la cúpula castrense con el resultado
del proceso con la inclusión de ambos militares en la delegación de paz.
    El líder de la delegación de las FARC elogió directamente a Mora, al que calificó como un "hombre de guerra" y
de rival "digno" en "el otro bando". "Lo respetamos como adversario", subrayó el guerrillero. "Es un militar que
actuó con ética".
    Mora lideró la reestructuración del Ejército entre 1998 y 2002, periodo previo a la gran ofensiva militar contra las
FARC. Naranjo, por su parte, participó en las operaciones que condujeron a la caída de los líderes guerrilleros
Víctor Julio Suárez Rojas, alias "Mono Jojoy", en 2010, y Luis Edgar Devia, "Raúl Reyes", en 2008 
    La guerrilla convocó hoy a una rueda de prensa pocas horas después del final del primer ciclo de
conversaciones en La Habana. La delegación del gobierno presidida por Humberto de la Calle y las FARC dieron a
conocer hoy que el diálogo se reanudará el próximo 5 de diciembre.
    En sus primeras declaraciones públicas desde que llegó a Cuba el pasado 18 de noviembre, De la Calle aseguró
que el proceso avanza "según lo previsto". El equipo gubernamental voló esta tarde por unos días a Bogotá.
    Las FARC comparecieron ante la prensa con cinco delegados. Además de "Márquez", estaban Rodrigo Granda
("Ricardo Téllez"), Jesús Carvajalino ("Andrés París"), Sesias Pausivas ("Jesús Santrich") y la holandesa Tanja
Nijmeijer ("Alexandra Nariño").
    "Hemos ido construyendo confianza", aseguró "Téllez". Las críticas se centraron sobre todo en las declaraciones
emitidas desde Bogotá por las Fuerzas Armadas, sobre todo por el ministro de Defensa, Juan Carlos Pinzón.
    Ambas partes anunciaron el domingo pasado la creación de un foro agrícola para la participación ciudadana en
Bogotá, el primer acuerdo surgido de La Habana. La mesa comunicó hoy también de forma conjunta el receso de
cinco días hasta el 5 de diciembre.
--------------------
LA HABANA, 29 NOV 2012 (AFP) - Las conversaciones de paz entre el gobierno  de Colombia y la guerrilla de las
FARC en La Habana han "avanzado dentro de lo  previsto", dijo este jueves el jefe de la delegación oficial,
Humberto de la  Calle, en sus primeras declaraciones desde que comenzaron las pláticas.
    "Puedo decir, tal como se refleja en los comunicados conjuntos, que hemos  avanzado dentro de lo previsto", dijo
De la Calle a la prensa, al comenzar un receso de cinco días luego de una primera ronda de negociaciones en la



capital  cubana, iniciada el 19 de noviembre.
    Los delegados del gobierno viajarán este jueves a Bogotá para consultas,  pero los de la guerrilla permanecerán
en Cuba.
    "A Bogotá vamos a seguir trabajando, a reunirnos, a hacer consultas, a  analizar a fondo los temas que estamos
abordando y los que tenemos por  delante", añadió De la Calle.
    Ambas partes informaron este jueves en un comunicado conjunto que "la Mesa retomará las conversaciones
sobre el primer punto de la Agenda (el tema agrario) el próximo miércoles 5 de diciembre".
    La agenda incluye también otros cuatro puntos: drogas ilícitas,  participación política, abandono de las armas y
reparación a las víctimas.
    Ambas partes también dijeron que "han convenido poner en marcha la Página  Web de la Mesa de
Conversaciones para facilitar la difusión de los comunicados conjuntos y demás información proveniente de la
Mesa, así como abrir el espacio  de participación virtual que establece el Acuerdo".
    La página www.mesadeconversaciones.com.co, comenzará a operar el 7 de  diciembre, según el comunicado
conjunto.
    Ninguna de las dos delegaciones ha divulgado detalles de lo tratado en esta  primera ronda de conversaciones,
que comenzó un mes después de que el diálogo  fuera instalado en Oslo, Noruega, en busca de poner fin a un
conflicto armado  de casi medio siglo.
    La delegación de las comunistas FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia) la encabeza el número
dos de la guerrilla, Iván Márquez.
--------------------
LA HABANA, 29 NOV (NOTIMEX).- El gobierno de Colombia y la guerrilla de las FARC anunciaron hoy aquí que
concluyeron un primer ciclo de 11 días en el diálogo de paz y acordaron volver a reunirse el 5 de diciembre
próximo.
    En un comunicado conjunto, invitaron a todos los colombianos a respaldar el diálogo que mantienen en Cuba
para terminar el conflicto armado de medio siglo y construir "una paz estable y duradera".
    Precisaron que cuando reanuden las conversaciones, iniciadas el pasado 19 de noviembre retomarán el examen
del primer punto de la Agenda (Política de desarrollo agrario integral).
    Los negociadores gubernamentales y de los insurgentes reiteraron su agradecimiento a los países garantes,
Cuba y Noruega, por "su eficaz apoyo al desarrollo de las conversaciones".
    Las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y el gobierno del presidente Juan Manuel
Santos convinieron en poner en marcha, el 7 de diciembre próximo, la Página Web de la Mesa de Conversaciones.
    En el portal www.mesadeconversaciones.com.co aparecerán los comunicados conjuntos y demás información
proveniente de la Mesa, y también acordaron abrir el espacio de participación virtual que establece el Acuerdo.
    Según el texto divulgado este día en La Habana, a partir de esa fecha "se realizará una amplia campaña de
información por medios públicos y privados: televisión, radio, prensa y otros, para promover la oportuna
participación de todos".
    "También se acordó el formato para la participación de los ciudadanos por medios físicos. Su distribución se hará
efectiva con el apoyo de alcaldías y gobernaciones, por el momento", agregó.
    Los negociadores de ambas partes del conflicto revelaron que este miércoles la Mesa atendió una de las
delegaciones de expertos sobre el tema agrario, según lo establecido en el Acuerdo.
    También informaron que se reunieron con los representantes de Venezuela y Chile, países acompañantes, a
quienes saludaron y agradecieron su presencia y los informaron de los avances de las conversaciones.
    Este segundo comunicado conjunto recordó que el domingo pasado se acordó poner en marcha el Foro Política
de Desarrollo Agrario Integral (Enfoque Territorial), que se desarrollará en Bogotá del 17 al 19 de diciembre
venidero.
    La Mesa acordó recibir las conclusiones de los foros organizados por las Comisiones de Paz del Congreso de la
República, que contaron con el apoyo de la Organización de Naciones Unidas Colombia, a través de las
delegaciones diplomáticas en Bogotá y de los garantes del proceso: Cuba y Noruega.
--------------------
LA HABANA, 29 NOV (EFE).- Tres líderes mayas de Guatemala, considerados "sabios" de esa cultura, iniciarán
mañana en Cuba una serie de conferencias y ceremonias para "compartir" sus conocimientos antes del cambio de
era que el calendario maya prevé para el 21 de diciembre.
    Los "sabios mayas" Rosalina Tuyuc, Faviana Cochoy Alva y Pedro Celestino Yac Noj afirmaron hoy en rueda de
prensa en La Habana que han traído "una ofrenda" al pueblo de Cuba, donde celebrarán uno de los últimos
"fuegos sagrados" de su pueblo antes del cambio de era.
    Esa ceremonia tendrá lugar el 6 de diciembre en una playa de La Habana, a la que han invitado a los cubanos a
llevar ofrendas naturales de todo tipo, como plantas, granos, tabaco y frutas.
    Según advirtieron, será la primera vez que un ritual de ese tipo se celebre en la isla para "armonizar" a la "madre
naturaleza con sus hijos en Cuba".
    Su programa de actividades se extenderá hasta el próximo 9 de diciembre e incluye además visitas a museos,
universidades y charlas relacionadas con la cosmovisión y los desafíos de la cultura maya.



    Tuyuc, galardonada este año con el premio Niwano en reconocimiento a su trabajo en favor de la paz y los
derechos humanos en Guatemala, indicó que están en Cuba para compartir su sabiduría y agradeció a los cubanos
por su solidaridad con los indígenas.
    "Cuba es una pequeña isla que de verdad ha compartido mucha vida", consideró Tuyuc, al comentar los aportes
del país caribeño a otros pueblos en materia de salud, educación y tecnología.
    "Estamos esperando un nuevo caminar", añadió, tras resaltar que el cambio de ciclo que sobrevendrá cuando el
21 de diciembre culmine la actual era maya no será un "tiempo de muerte".
    Los líderes mayas viajaron a Cuba invitados por la embajada de Guatemala en la isla y con el auspicio de Casa
de las Américas en La Habana, sede de algunas de sus actividades en esta visita.
--------------------
WASHINGTON, 29 (ANSA)- El presidente Barack Obama tiene una nueva herramienta para tratar de mantener,
aún con cuatro años de retraso, su promesa de cerrar la prisión de Guantánamo.
    La presidenta del comité de inteligencia del Senado de Estados Unidos, Dianne Feinstein, presentó un informe
de la Government Accountability Office, que explica cómo trasladar a los 166 presos que aún se encuentran en la
cárcel de la base norteamericana de Cuba a cárceles de Estados Unidos.
    Según este texto, los 166 detenidos en Guantánamo pueden trasladarse a 98 instalaciones penitenciarias que
tiene el Buró federal de prisiones y a otras seis del Departamento de Defensa, todas en territorio estadounidense,
con solo realizar unos cambios de poca envergadura.
    Feinstein, senador demócrata, aseguró de que "si existe la voluntad política de cerrar Guantánamo, es posible
hacerlo sin poner en peligro la seguridad nacional".
    Guantánamo, cárcel especial símbolo de la lucha al terrorismo de George W. Bush, es desde siempre una
espina para Obama, quien durante la campaña electoral de 2008 aseguró que cerrar esa prisión sería la primera
cosa que haría recién electo.
    Al llegar a la Casa Blanca efectivamente trató de cumplir la promesa pero no le fue posible, debido sobre todo a
la oposición del Congreso, con los republicanos que bloquearon todo y rechazaron aprobar el gasto necesario para
transferir a los detenidos a prisiones en territorio estadounidense.
    Con este nuevo estudio, el Senado trata de superar las resistencias del pasado. Según el texto, ya son 373 los
detenidos condenados por hechos de terrorismo que están encerrados en 98 institutos penitenciarios situados en
Estados Unidos.
    "Por lo que nos resulta a hoy en día no ha habido ningún problema, ningún riesgo a raíz de la presencia de
terroristas en custodia en nuestras cárceles", agregó Feinstein.   
   Además la investigación puso en evidencia que es posible ahorrar los 114 millones de dólares al año que cuesta
Guantánamo, "teniendo el mismo grado de seguridad y evitando las críticas que quien nos acusa de tener a los
presos encerrados en localidades aisladas", indicó la senadora.
--------------------
WASHINGTON, 29 NOV (EFE).- Judy Gross, esposa del subcontratista estadounidense preso en Cuba desde
diciembre de 2009, y el abogado Jared Genser ofrecerán mañana una rueda de prensa para presionar al Gobierno
cubano a ponerlo en libertad por razones humanitarias.
    La convocatoria a la prensa se realiza a falta de cuatro días para el tercer aniversario del encarcelamiento de
Alan Gross, condenado a 15 años de cárcel por atentar contra la seguridad del Estado cubano.
    Se trata de la primera rueda de prensa después de que Gross y su esposa presentasen el pasado 16 de
noviembre una demanda contra el Gobierno de Estados Unidos por no haberle advertido de los riesgos de viajar a
Cuba o protegido adecuadamente.
    En una entrevista reciente con EFE, Judy Gross consideró que la liberación de su esposo supone "la vía más
rápida para mejorar las relaciones entre Estados Unidos y Cuba" y promover los intercambios de "pueblo a pueblo".
    Gross también dijo esperar que, pasadas las elecciones en EE.UU., en las que fue reelegido Barack Obama, el
Gobierno estadounidense ponga "más interés" en el caso de Alan Gross.
    Se prevé que ella traslade ese mismo mensaje al acto que tendrá lugar en el Club Nacional de Prensa en
Washington.
    La campaña de presión de la familia Gross y la comunidad judía se produce en medio de especulaciones en los
medios de que el Gobierno cubano podría liberar al estadounidense para mejorar las relaciones con Estados
Unidos.
    El miércoles el Gobierno de Raúl Castro emitió una declaración en la que aseguró que Gross se encuentra en
buen estado de salud y que un bulto que tiene en un hombro no es canceroso, como alegan sus abogados.
    Gross, de 63 años, fue encarcelado en Cuba el 3 de diciembre de 2009 mientras trabajaba en un proyecto del
Gobierno de Estados Unidos pensado para incrementar el acceso a Internet de la comunidad judía en la isla.
    La demanda de la familia Gross contra el Gobierno de EE.UU., también dirigida contra la empresa DAI, que lo
contrató para viajar a Cuba como parte de un programa del Departamento de Estado, busca una indemnización de
hasta 60 millones de dólares por considerar que éste fue enviado a la isla sin la debida capacitación o protección.
    Como parte de las medidas de presión para la liberación inmediata de Gross, líderes políticos y comunitarios
realizarán una protesta el próximo domingo frente a la Sección de Intereses de Cuba en Washington.



--------------------
MIAMI, 28 NOV (NOTIMEX).- La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) repudió hoy el arresto del periodista
independiente cubano Roberto de Jesús Guerra, director de la agencia de noticias Hablemos Press, y lo consideró
arbitrario.
    La SIP denunció que Guerra fue detenido con violencia por agentes de seguridad vestidos de civil cuando salió a
comprar un helado para su esposa.
    El periodista iría luego a la embajada de la República Checa para acceder a Internet. Después de varias horas,
fue dejado en libertad.
    "La represión del régimen cubano contra los periodistas independientes ha cambiado la táctica", dijo en un
comunicado Claudio Paolillo, presidente de la Comisión de Libertad de Prensa e Información de la SIP.
    Añadió que ahora las fuerzas de seguridad apresan a los periodistas "y los meten en un calabozo durante horas,
procurando un efecto intimidatorio en la víctima".
    Yoani Sánchez, vicepresidenta regional para Cuba de dicha comisión de la SIP, escribió en un tweet que "la
represión raulista (por el presidente Raúl Castro Ruz) se caracteriza por detenciones breves y amenazantes que no
dejan rastro legal".
    Hablemos Press es una agencia cubana no reconocida por el régimen cubano que se especializa en documentar
y reportar violaciones a los derechos humanos en la isla, utilizando videos y la red social Twitter.
    Calixto Ramón Martínez, un corresponsal de Hablemos Press, está preso en condiciones deplorables desde
agosto en la cárcel del Combinado del Este y mantiene una huelga de hambre desde hace 18 días, denunció la
SIP.
    La bloguera Yoani Sánchez también fue detenida temporalmente hace unas semanas en la isla, hecho que fue
denunciado por la SIP momentos después de que la había nombrado su representante en la mayor de las Antillas.
--------------------
LA HABANA (AP)- Los disidentes cubanos Elizardo Sánchez y Guillermo Fariñas aseguraron seguridad del Estado
esta semana.
    Sánchez, un ex preso político y líder de la no gubernamental Comisión Cubana de Derechos Humanos y
Reconciliación Nacional, una de las agrupaciones más antiguas de su tipo en la isla, envió a medios de prensa el
jueves una copia de un telegrama dirigido al Ministerio del Interior denunciando el acoso que vivió.
    El mensaje indica que fue objeto de "violentas amenazas y ofensas vejaminosas" por parte de agentes vestidos
de civil que lo siguieron por la calle el martes.
    Paralelamente, Sánchez dio cuenta de un ataque a Fariñas con "un madero" ese mismo día por la noche por
parte de "un individuo vestido de civil, acompañado por otro, quienes se dieron a la fuga".
    Como resultado de la agresión, Fariñas --quien recibió el Premio Andrei Sajarov de Derechos Humanos del
Parlamento Europeo-- presentaba inflamación y "escoriaciones en su antebrazo derecho", agregó Sánchez.
    Las autoridades no hicieron comentarios sobre el suceso.
    En las últimas semanas disidentes advirtieron sobre una ola de amedrentamientos que incluyó la detención
durante 19 días de Antonio Rodiles, un activista que dirige un proyecto tecnológico.
    Las autoridades acusan a los fragmentarios grupos disidentes de estar financiados y orientados por grupos de
interés en Estados Unidos y Europa interesados en destruir a la revolución.
--------------------
MIAMI (EE.UU.), 29 NOV (EFE).- Los guardacostas de Estados Unidos repatriaron hoy a 24 inmigrantes cubanos a
Bahía de Cabañas (Cuba) que fueron rescatados de un barco rústico cuando se estaba hundiendo en el sur de
Boca Chica, en el extremo sur de Florida.
    La tripulación de una embarcación rescató a los cubanos, que trataban de alcanzar las costas del estado cuando
su barco sufrió el percance, y notificó a los guardacostas del hecho que ocurrió el pasado 25 de noviembre.
    Los guardacostas arribaron a la escena y transfirieron a los inmigrantes a uno de sus barcos donde les
suministraron agua, alimentos y atención médica básica.
    "Los inmigrantes intentando entrar ilegalmente a Estados Unidos en botes que con frecuencia viajan
sobrecargados y mal equipados, ponen sus vidas en riesgo extremo", advirtió el capitán Brendan McPherson del
distrito séptimo de los guardacostas.
    Según los convenios suscritos entre Cuba y EE.UU., los cubanos que son interceptados en el mar, aunque sea a
pocos metros de la orilla, deben ser repatriados.
    Sin embargo, de acuerdo con una ley de Estados Unidos, aquellos que logran pisar tierra pueden permanecer en
este país y al cabo de un año obtener la residencia.
--------------------
LA HABANA, 29 NOV (XINHUA) -- Más de 8.000 pacientes seropositivos en Cuba reciben terapia antirretroviral, lo
que ha permitido una baja de la mortalidad por sida en el país, informó hoy una especialista del Ministerio de Salud
Pública (MINSAP).
    La jefa del departamento de Prevención y Control de ITS Sida, María Isela Lantero, indicó que este año en la isla
se ha registrado un número menor de infecciones que las reportadas en 2010, y que continúa el sexo masculino
como el grupo más afectado.



    Lantero destacó la eliminación como problema de salud de la transmisión del VIH (virus de la inmunodeficiencia
humana) de madres a hijos. "Hemos cumplido con este propósito, gracias a la voluntad política y el trabajo del
MINSAP en la atención integral a la mujer y al niño", explicó.
    Cuba ha diagnosticado 17.224 seropositivos desde 1986, cuando se detectó el primer caso del virus causante
del síndrome de inmunodeficiencia adquirida (sida), y el 80 por ciento de esas personas se mantiene con vida, de
acuerdo con cifras oficiales.
    El programa cubano de prevención incorpora tareas de investigación, evaluación, formación y consejería a toda
la población, en especial a personas seropositivas y grupos vulnerables.
--------------------
LA HABANA, 29 NOV 2012 (AFP) - El polémico novelista Leonardo Padura, uno  de los escritores cubanos
residentes en Cuba más publicados dentro y fuera de  la isla, criticó el miércoles el "mal periodismo" que se hace
en su país, donde  consideró que tampoco existen "buenos periodistas".
    Cuba "sigue siendo un país con mal periodismo, pero cada vez estoy menos  seguro de que tenga buenos
periodistas", dijo Padura, de 57 años, tras dictar  la conferencia "Las obsesiones de un periodista" en la institución
cultural  Casa de las Américas, en La Habana, que le dedica su Semana de autor.
    Padura, que también es periodista, destacó que en la prensa cubana, toda  bajo control estatal, "se han
entronizado una serie de vicios (...) de los cuales no son responsables propiamente los periodistas, sino muchas
veces  también las líneas editoriales que se siguen en los periódicos y en los medios  de prensa en general".
    Esto "ha ido impidiendo el crecimiento (profesional) de los periodistas",  añadió Padura, quien es mirado con
recelo por sectores duros del gobierno  comunista cubano debido al fondo crítico y social de sus novelas, y recibe 
además frecuentes ataques de sectores del exilio anticastrista.
    El autor de la exitosa novela "El hombre que amaba los perros" señaló que también "truncó el desarrollo posible"
del periodismo cubano la crisis económica que provocó en la isla la desintegración de la Unión Soviética en 1991,
durante la cual cerraron muchos periódicos y otros redujeron  drásticamente sus tiradas.
    "Todas esas condiciones materiales (limitaciones) han afectado muchísimo, pero creo que fundamentalmente
son las líneas editoriales", dijo Padura, quien  recordó que "con cada vez más frecuencia" se escucha hablar "de
una  inconformidad" con el periodismo que se hace en la isla.
    "Pero mientras que ese pedido, ese deseo, esa necesidad (...) no se convierta en una línea editorial de los
periódicos (...) va a ser muy difícil hacer ese periodismo que se está pidiendo", apuntó.
    Denostada por disidentes, criticada por el presidente Raúl Castro y el gobernante Partido Comunista (único) y
desvalorizada por la ciudadanía debido a vacíos informativos, apologías, divorcios con la realidad y acriticismo, la
prensa parece obligada a un cambio sustancial, apuntó Padura.
    En el marco de la Semana de autor de la Casa de las Américas, Padura dio el martes otra conferencia, titulada
Escribir en Cuba en el siglo XXI, en la que  afirmó que la creación novelística en la isla se encuentra en "estado
calamitoso" por las dificultades económicas, entre otras, que enfrentan los  autores que viven y escriben en la isla.
--------------------
LA HABANA, 29 NOV (XINHUA) -- Una multitudinaria peregrinación efectuada hoy a la tumba de Benny Moré
(1919-1963) señaló la inauguración --en la centrosureña provincia cubana de Cienfuegos-- el XVII Festival
dedicado a homenajear a uno de los artistas más emblemáticos de la música popular cubana.
    Alrededor del sepulcro donde descansan los restos del músico, en su ciudad natal de Santa Isabel de las Lajas,
se reunieron familiares del "Benny" --incluidas sus hijas--, amigos, personalidades de la cultura cubana y los
habitantes de esa urbe.
    Simeón Moré, primo del afamado creador, interpretó páginas musicales popularizadas por el "Sonero Mayor" y
su Banda Gigante, a la que siguieron poetas locales. El festejo, que se extenderá hasta el próximo 2 de diciembre,
incluirá comparsas, grupos folklóricos, exposiciones, peñas y eventos teóricos.
    Procedente de los estratos más humildes de la población cubana, nieto de esclavos africanos, Bartolomé
Maximiliano Moré (su verdadero nombre) se nutrió de la cultura de sus raíces étnicas y de las canturías
campesinas de raíz española para que --con base en su mucho talento natural-- ascendiera a la cumbre de música
popular en la isla.
    "El Benny" legó un amplio repertorio en el que destacan famosas composiciones como "Santa Isabel de las
Lajas", "Hoy como ayer", "Dolor y perdón", "Bonito y sabroso" y "Elige tú que canto yo". El sonero --que tenía
graves problemas con el alcohol-- murió de forma sorpresiva a los 43 años de edad, y su sepelio fue uno de los
más concurridos que hayan tenido lugar en la isla caribeña.
--------------------
LA HABANA, 29 NOV 2012 (AFP) - Los siete mejores ruteros cubanos, liderados  por el olímpico Arnold Alcolea,
participarán en la 48a Vuelta a Costa Rica, prevista del 17 al 29 de diciembre y puntuable para el ranking América
Tour,  informó este jueves el preparador del plantel.
    "Iremos con nuestros mejores ruteros, los cuales se preparan con vista al  Panamericano de mayo en
Aguascalientes, México, y también buscan puntos en el  ránking de América", dijo Cecilio Mera, en declaraciones al
portal en Internet  de Radio Habana Cuba.



    El preparador confirmó el buen estado actual de Alcolea, ocupante del lugar 66 en la prueba de ruta en Londres-
2012 y ganador de varias medallas a nivel  continental.
    Junto al mejor rutero cubano del momento harán el viaje los internacionales Yasmani Martínez, Yennier López,
José Mojica, Alain González, Jan Carlos Arias  y Pedro Sibilia.
    Mera subrayó que Alcolea tiene la experiencia de años anteriores y recordó que finalizó segundo en cuatro
etapas en la pasada edición, en la que Cuba  logró su mejor desempeño por intermedio de Rubén Companioni,
ganador de la  tercera etapa.
    Según el preparador, otro de los propósitos de la escuadra de la isla es alcanzar "algunas clasificaciones" para
los Juegos Centrocaribes de Veracruz,  México, en el 2014.
    El giro a Costa Rica, con categoría 2,2 de la Unión Ciclista Internacional  (UCI), fue fundado en 1965 y este año
contará de 12 etapas, cuatro de ellas  inéditas, distribuidas en unos 1.400 km.
 

DEL MUNDO...   DEL MUNDO...   DEL MUNDO...
 
MANAGUA, NICARAGUA (AP)- La Asamblea Nacional de Nicaragua dominada por el gobernante Frente
Sandinista aprobó la adhesión de su país a un tratado regional que implementará el Sucre como moneda única
entre los países miembros de la Alternativa Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA).
    La iniciativa fue aprobada por 63 votos a favor y 22 en contra de los legisladores presentes en la sesión plenaria
del miércoles. El congreso unicameral nicaragüense está integrado por 92 diputados.
    El sistema se basa en la utilización de la moneda virtual, para el registro de las operaciones exclusivamente
entre los bancos centrales, en tanto que la liquidación local (pagos a exportadores y cobros a importadores) se
efectúa con las respectivas monedas locales de los países miembros, explicó el presidente de la Comisión
Económica de la Asamblea Nacional, Wálmaro Gutiérrez.
    El Sucre será usado para los pagos internacionales resultantes de las operaciones de comercio recíproco entre
los países miembros de la ALBA: Venezuela, Cuba, Nicaragua, Bolivia, Ecuador y tres naciones caribeñas.
    De los países de la ALBA, solo Nicaragua no se había adherido al Sucre y la entrada en vigor del mismo es
inmediata.
    Esto es una ampliación de las oportunidades que estamos teniendo con algunos países de la ALBA y podernos
incorporar a relaciones comerciales con otros países como Ecuador y Bolivia", dijo a la prensa el diputado
sandinista José Figueroa.
    El Tratado Constitutivo del Sucre fue suscrito el 16 de octubre de 2009. La primera operación se dio el 3 de
febrero de 2010 entre Cuba y Venezuela. Hasta octubre pasado, según el presidente del Banco Central de
Nicaragua, Alberto Guevara, se habían realizado transacciones de hasta 900 millones de dólares.
    El legislador sandinista Douglas Alemán dijo que el sector ganadero será uno de los más beneficiados al
implementar las transacciones comerciales bajo este sistema de pago virtual. Indicó que desde que Nicaragua se
acercó a Venezuela como aliado político y económico, el sector ganadero ha exportado más de 20 mil vaquillas y
30 mil novillos al país suramericano.
    También dijo que a Venezuela se venden anualmente más de 24.000 toneladas de leche, cifras que podrían
duplicarse al pasar a un sistema de pago "más ágil y expedito".
    "En lugar de ratificar el tratado del Sucre lo mejor sería que Nicaragua firmara Tratados de Libre Comercio, TLC,
con los países sudamericanos, incluyendo a las naciones que conforman el ALBA", dijo el legislador opositor
Carlos Langrand, posición en la que coinciden con el sector privado nicaragüense.
--------------------
MÉXICO, 29 NOV 2012 (AFP) - Enrique Peña Nieto asumirá el próximo sábado 1 de diciembre la presidencia de
México, un país que muestra una buena salud  económica pero que enfrenta una ola de violencia sin precedente,
herencia contrastante del mandatario saliente Felipe Calderón.
    Peña Nieto, electo el 1 de julio por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), que gobernó México 71 años y
que parecía moribundo tras su derrota en 2000, se ha comprometido a impulsar reformas que consoliden la 
competitividad de un país cuyo crecimiento económico superó en 2011 al de  Brasil, primera economía
latinoamericana.
    Pero ante todo se espera que este abogado de 46 años, con físico de galán  televisivo y conocido por su
eficiencia en la administración gubernamental,  cumpla su promesa de solucionar la crisis de seguridad que vive el
país.
    Cambio de estrategia 
    Peña Nieto se ha comprometido a disminuir en el corto plazo la violencia, que ha alcanzado niveles sin
precedente, resultado de las pugnas entre  narcotraficantes y también, según críticos de Calderón, del despliegue
de más de 50.000 militares en un operativo antidrogas lanzado por el presidente  saliente.
    Esta ofensiva antidrogas, que el mismo Calderón describió como una  "guerra", y las pugnas entre los cárteles
han dejado más de 60.000 muertos desde diciembre de 2006, cuando llegó al poder. Desde entonces, la tasa de 
homicidios se ha casi triplicado al pasar de nueve a 24 por cada 100.000  habitantes.



    El gobierno de Calderón se jacta de haber capturado a 25 de los 37  criminales más buscados de México, pero
especialistas en seguridad consideran  que la estrategia de capturar a los "capos" de los cárteles tuvo el efecto 
perverso de una dispersión geográfica de la violencia.
    Durante un encuentro el pasado martes en Washington con el presidente  estadounidense Barack Obama, Peña
Nieto subrayó que dará continuidad a la lucha antidrogas. "Pero la estrategia debe forzosamente cambiar", escribió
el  presidente electo en el diario The Washington Post.
    "Mejoraré la coordinación entre las autoridades encargadas del combate a la criminalidad, ampliaré la policía
federal en al menos 35.000 uniformados y  reforzaré los trabajos de inteligencia y análisis", añadió en el artículo.
    En la revista Time, sin pronunciarse sobre la legalización de las drogas en dos estados norteamericanos, Peña
Nieto dijo estar a favor de "un debate  hemisférico sobre la efectividad del camino que hemos seguido en la lucha 
antidrogas".
    "Crisis humanitaria"   
    "Además de los niveles de violencia que se dispararon de manera  exhorbitante y la inseguridad consecuente,
los propósitos establecidos no se cumplieron: en términos de control territorial; el consumo de drogas, que era muy
pequeño en México, no se redujo; las instituciones quedan debilitadas y los  carteles han sido golpeados, sí, pero
han expandido sus actividades", dijo a la  AFP José Antonio Crespo, historiador y analista político.
    Santiago Corcuera, exmiembro mexicano del grupo de trabajo de la ONU sobre  desapariciones forzadas, alertó
el miércoles en declaraciones a la emisora MVS  que México vive una "verdadera crisis humanitaria" que se
traduce en una multiplicación de las denuncias por tortura, desapariciones forzadas o  investigaciones ilegales.
    Una de las primeras medidas anunciadas por el presidente electo y propuesta al Legislativo mexicano en días
pasados fue la desaparición de la Secretaría de  Seguridad, creada en 2000 por los gobiernos del Partido Acción
Nacional (PAN).
    Seguridad, cuyas responsabilidades pasarían a la secretaría de Gobernación (Interior) si el Legislativo aprueba
la propuesta, tiene bajo su mando a la  Policía Federal, que se vio fortalecida en el gobierno saliente y que ha sido 
la punta de lanza de la lucha antidrogas a un lado del Ejército y la Marina de  guerra.
    Sin embargo, el prestigio de la Policía Federal y la secretaría de  Seguridad, presidida por Genaro García Luna,
que consiguió mantenerse en el cargo pese a las críticas en su contra, se ha visto empañado por casos como el
ataque por parte de uniformados federales contra un vehículo diplomático estadounidense o un enfrentamiento
entre policías en el aeropuerto internacional de Ciudad de México.
    La eliminación de la secretaría de Seguridad refleja la voluntad del futuro  presidente mexicano de devolver al
poder político la dirección de las  estrategias de seguridad, responsabilidad considerada demasiado seria para 
dejarla únicamente en manos de militares y policías.
--------------------
BRASILIA (AP)- La presidenta Dilma Rousseff extendió el jueves el alcance de un programa social dirigido a
menores de edad en condición de extrema pobreza que pretende alcanzar a 7,3 millones de brasileos cuyos
ingresos no les permiten satisfacer sus necesidades básicas.
    La medida amplía el programa Brasil Cariñoso, que dirige recursos a familias en condición de miseria extrema
con hijos de cero a seis años de edad, para incluir también a aquellas con hijos de hasta 15 años.
    "El país que queremos construir es un país de clase media, y para eso queremos sacar a 16 millones de
brasileños de la pobreza extrema", dijo Rousseff en una ceremonia en que dio a conocer la iniciativa. "Este es un
paso decisivo para alcanzar la sociedad de clase media que deseamos, donde todos tengan las mismas
oportunidades, sin importar su origen", agregó.
    El programa Brasil Cariñoso canaliza recursos para que familias tengan un ingreso mínimo de 70 reales (35
dólares) mensuales, monto calculado por el gobierno como el límite entre la pobreza y la miseria extrema. La
iniciativa también garantiza vacunas y vitaminas para los menores beneficiados.
    Según la ministra de Desarrollo Social, Tereza Campello, la puesta en marcha del plan en mayo alcanzó a 2,8
millones de niños de hasta seis años, beneficiando a un total de 9,1 millones de personas incluyendo a sus
hermanos y padres.
    Cálculos del gobierno indican que, antes de la puesta en marcha del plan, 19 millones de brasileños vivían con
un ingreso familiar inferior a 35 dólares mensuales, lo que los colocaba en una situación de miseria extrema.
    La ministra indicó que la ampliación del plan incluirá a 3 millones de niños y adolescentes de 7 a 15 años de
edad, para beneficiar a un total de 16,4 millones de personas contando a sus familias. Aseguró que las personas
incorporadas al programa comenzarán a recibir los ingresos a partir del 10 de diciembre.
    Programas sociales puestos en marcha por Brasil desde 2003 permitieron sacar a 40 millones de personas de la
pobreza e incorporarlas a la clase media, según datos oficiales.
--------------------
LIMA, 29 NOV (EFE).- El canciller de Perú, Rafael Roncagliolo, afirmó que América del Sur vive actualmente "su
hora", en medio de la crisis financiera internacional, que ha encontrado unidos a los países del subcontinente.
    Roncagliolo inauguró hoy la Reunión Ordinaria del Consejo de Ministras y Ministros de Relaciones Exteriores e
la Unión Suramericana de Naciones (UNASUR).



    "La coyunturas principales fortalezas de Suramérica reside en su carácter "pacífico y democrático", por lo que
consideró fundamental constituir una "auténtica zona de paz" y pidió "no mitificar nuestras diferencias".
    "Es consustancial reafirmar la naturaleza pacífica de nuestras democracias, lo que nos permite reconocernos
como naciones civilizadas integrantes de una zona de paz", afirmó.
    El peruano también manifestó que ser suramericanos "implica libre tránsito, apertura migratoria, derechos
comunes y obligaciones que nos vinculan".
    "En ese espíritu me entusiasma pensar en la posibilidad de contar por ejemplo con un visado común
suramericano, similar al que tiene la Unión Europea y Centroamérica. Además de asumir las facilidades que esto
implica para convertirnos en un polo turístico y para el comercio interregional", dijo.
    Añadió que "el valor simbólico de contar con un espacio común suramericano con fronteras abiertas fortalecerá
nuestra identidad de pueblos hermanos".
    Roncagliolo también dijo que la integración suramericana se lleva a cabo con un proceso innovador "que incluye
logros y todo lo avanzado" por organismos como el Mercado Común del Sur (MERCOSUR) y la Comunidad Andina
(CAN).
    El canciller agradeció el apoyo regional por la amenaza del terrorismo que aún existe en Perú y señaló que se
debe elaborar una estrategia conjunta para luchar contra este peligro.
    "Hoy que algunos grupúsculos afines al terror pretenden adoptar formas nuevas al amparo de nuestras
libertades que nuestras democracias consagran, es de la mayor importancia una atenta y vigilante cooperación
internacional", enfatizó.
    La reunión de ministros se celebra en privado, con muchas restricciones para la prensa y en medio de estrictas
medidas de seguridad en un hotel del distrito limeño de San Isidro.
--------------------
GUATEMALA, 29 NOV (EFE).- Los pueblos indígenas de América Latina y el Caribe demandaron hoy más
atención de los Estados para retomar el camino que les permita seguir avanzando en su desarrollo, durante la X
Asamblea del Fondo Indígena que se celebra en Guatemala.
    El presidente del Fondo para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de América Latina y el Caribe o Fondo
Indígena, Luis Andrade, dijo durante la instalación de la reunión que se necesita un mayor compromiso de los
Estados y de la cooperación internacional para que estas comunidades puedan "vivir bien".
    Durante los 20 años que lleva de vida el Fondo, creado en 1992 en Madrid durante la II Cumbre Iberoamericana
de Jefes de Estado y de Gobierno, se han dado muchos cambios, pero debe existir una mayor cooperación y
atención de los Gobiernos, insistió.
    "Los pueblos indígenas soñamos y queremos ir más allá de lo que nos ofrece el desarrollo actual y de lo que ha
ofrecido el capitalismo y el socialismo", apuntó Andrade.
    Sin embargo, enfatizó: "necesitamos de un mayor esfuerzo, de un mayor compromiso del Estado, y de la
cooperación internacional para seguir avanzando".
    Andrade reclamó a los 22 países miembros del Fondo cumplir con los compromisos que adquirieron al ingresar
al organismo, y hacer los aportes económicos necesarios.
    "Esperamos un mayor liderazgo por parte de los Gobiernos, para que en un relanzamiento del Fondo haya un
compromiso renovado para que se pueda responder a las tantas demandas de los pueblos indígenas", acotó.
    Argumentó que "si hoy hay crecimiento económico, si la globalización ofrece mayores posibilidades a los
Estados, tiene que haber coherencia en un mayor compromiso con los pueblos indígenas".
    Por su parte, el canciller de Bolivia, David Choquehuanca, dijo que los pueblos indígenas están obligados a
generar cambios y establecer un desarrollo para vivir mejor, más ahora que se acerca el inicio de una nueva era a
partir del próximo 21 de diciembre según el calendario maya.
    "Hoy tenemos un mundo lleno de pobreza, de corrupción, de narcotráfico que nos han provocado severas crisis",
pero "creemos que otro mundo es posible si decidimos volver a ser nosotros mismos y recuperamos nuestros
valores", subrayó.
    La Asamblea, que terminará mañana, fue inaugurada por el presidente de Guatemala, Otto Pérez Molina,
durante un acto celebrado en el Palacio Nacional de la Cultura.
    Pérez Molina dijo que América Latina es una región multicultural, multilingüe y pluriétnica, con civilizaciones tan
definidas como los aztecas y los mayas, que han tenido y siguen teniendo un impacto importante en toda la región.
    Manifestó además que el Fondo Indígena surgió para abordar la situación de estas comunidades y con el fin de
reconocer el aporte que dan al desarrollo de la Humanidad.
    En la reunión participan delegados de Argentina, Bélgica, Belice, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba,
Chile, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú,
Portugal, Uruguay y Venezuela.
    También de organizaciones indígenas de países no miembros del Foro Indígena como Surinam, Guayana,
Canadá y Estados Unidos, además de República Dominicana, Alemania y Francia.
    El Fondo Indígena fue creado durante la II Cumbre Iberoamericana celebrada en Madrid en 1992 y tiene su sede
central en Bolivia.



    Es el único organismo multilateral de cooperación internacional especializado en la promoción del autodesarrollo
y el reconocimiento de los derechos de los pueblos indígenas.
--------------------
LIMA, 29 NOV 2012 (AFP) - La controversia entre Perú y Chile sobre límites en el Pacífico, que tratará desde el
lunes la Corte de Justicia de La Haya, es uno de los muchos diferendos fronterizos surgidos en América Latina, una
región que arrastra conflictos limítrofes entre vecinos que se remontan al siglo XIX,  algunos solucionados y otros
irresueltos.
    Además de su actual diferendo con Perú, Chile mantiene una disputa más que  centenaria con Bolivia, por la
demanda de este país de recuperar sus antiguas  fronteras y su salida al mar.
    Bolivia rompió relaciones diplomáticas con Chile hace más de 30 años debido  al reclamo boliviano de volver a
tener acceso soberano al Pacífico luego que lo perdió en la Guerra del Pacífico ante Chile en 1879.
    El pasado 19 de noviembre la CIJ resolvió una disputa entre Bogotá y  Managua por el archipiélago de San
Andrés al determinar que todas las islas,  islotes y cayos corresponden a Colombia, a la vez que trazó una nueva 
delimitación marítima que otorga a Nicaragua mayor soberanía sobre aguas del  mar Caribe, en un fallo inapelable.
    Lejos de calmar las aguas entre Colombia y Nicaragua, la decisión de La  Haya generó una dura reacción del
gobierno colombiano que denunció el Pacto de Bogotá por el que había acordado someterse a los fallos de la CIJ.
    Perú, que mantuvo por décadas un conflicto fronterizo con Ecuador en la  llamada Cordillera del Cóndor -que
puso a los dos países en guerra en 1995-  firmaron finalmente un tratado de paz y amistad en octubre de 1998 que
cerró  las disputas fronterizas en la región amazónica.
    Venezuela y Colombia afrontan actualmente un diferendo por la delimitación  marítima en las aguas del Golfo de
Venezuela en el área de la Guajira.
    Nicaragua y Costa Rica mantienen un antiguo litigio en torno a la soberanía  de una isla en el río San Juan.
    También en Centroamérica, Honduras y El Salvador tienen un historial de más de 100 años de disputas
fronterizas. A fines de la década de 1960, uno de los más recordados diferendos entre ambos países culminó en la
llamada "Guerra del Fútbol", porque estalló durante un encuentro de clasificación entre ambos  países para el
Mundial de Fútbol (México 1970).
    Venezuela y Guyana sostienen diferencias limítrofes desde el siglo XIX cuando Gran Bretaña estableció la
frontera de su colonia Guyana Inglesa que, según Venezuela, incluyó el territorio venezolano de Esequibo.
    Belice, en tanto, afronta un reclamo de Guatemala sobre unos 12.500 kilómetros cuadrados de territorio, una
antigua disputa que se remonta al siglo  XVIII.
    En el cono sur, Chile y Argentina estuvieron a un paso de la guerra en diciembre de 1978 por la delimitación
fronteriza en el Canal del Beagle. En aquel momento, la intervención mediadora del papa Juan Pablo II evitó el
enfrentamiento bélico. En 1984 los dos países firmaron un tratado de paz y  solucionaron más tarde por vía
diplomática todas sus diferencias limítrofes.
--------------------
WASHINGTON, 29 (ANSA)- "No hubo ningún progreso sustancial. Si los demócratas no presentan un compromiso
aceptable, hay serio riesgo de caer en el abismo fiscal", advirtió hoy tajante el vocero de los legisladores
republicanos, John Boehner.
    El legislador opositor realizó esas declaraciones tras el encuentro de hoy con autoridades de la Casa Blanca,
que buscan un acuerdo que evite el llamado "fiscal cliff" (abismo fiscal), aumento generalizado de cargas
impositivas y un recorte presupuestario.
    "Lo que serviría es un plan de recorte del gasto serio. Hay que reconocer que las compras están fuera de
control", afirmó el presidente del Congreso estadounidense, en crítica a las políticas de la administración de Barack
Obama.
    Boehner acotó que se hará "todo lo posible" para evitar el abismo fiscal en las tratativas entre el Ejecutivo y el
Legislativo.
    Las acciones en Estados Unidos recortaban fuertemente sus ganancias y los índices Dow Jones y Samp;P 500
retrocedían, luego de que el líder republicano en el Congreso lanzara esas afirmaciones.
    El euro pasaba brevemente a negativo frente al dólar y alcanzaba mínimos de sesión en Nueva York. La moneda
única caía a 1,2945 dólares, a mitad de la rueda.
    En tanto, los bonos del Tesoro a 10 años pasaban a positivo y subían 3 32 en precios con un rendimiento de
1,625 por ciento, una baja de 0,9 puntos básicos frente al valor del miércoles.
    Tras su reelección el 6 de noviembre, Obama quiere extender las desgravaciones impositivas a los
estadounidenses de clase media que ganan menos y aplicar más impuestos a las familias más pudientes, que
perciben más de 250.000 dólares al año.
    Los republicanos se oponen y favorecen extender los impuestos a todos los niveles de ingresos.
    A menos que el Congreso actúe, los recortes impositivos de la era del expresidente George Bush expirarán a fin
de año y las tasas subirán para la mayoría de los contribuyentes, situación que es llamada "abismo fiscal", lo cual
le restará recursos a la economía y conlleva el peligro de una recesión, según expertos.
--------------------

Ú



MOSCÚ, NOV 29 (ITAR-TASS). El primer ministro de Rusia, Dmitri Medvedev, no ve perspectivas para resolver el
problema de la defensa antimisiles DAM  de EE.UU.
    "Hay cuestiones, sobre las cuales nosotros Rusia y EE.UU. discrepamos bruscamente: esto es la DAM europea
y es poco probable que la posición cambie quienquiera  que esté al frente de Rusia", declaró Dmitri Medvedev a
"Kommersant".
    Al mismo tiempo el jefe del Gobierno considera que en los últimos años en las relaciones ruso-norteamericanas
se logró hacer mucho.  "Nunca tenía ilusiones de que nosotros  con el presidente de EE.UU., Barack Obama o
alguien más fuera capaz de cambiar todo en varios años", dijo Medvedev, recordando su trabajo en el puesto del
presidente de Rusia.
    "A mi juicio, se logró hacer mucho: firmamos el Tratado sobre las Medidas para la Reducción y la Limitación
Ulteriores de las Armas Ofensivas Estratégicas START, también acordamos  determinadas cuestiones de la
cooperación en la esfera de los visados, intensificamos, aunque insuficientemente, los vínculos económicos,
pudimos ponernos de acuerdo sobre muchas cuestiones de la política exterior", subrayó.
    "Resolvimos muchas cuestiones, pero no todas", considera el jefe del Gobierno ruso. "Espero que en el período
del nuevo plazo de las facultades, obtenidas por Barack Obama, Rusia y EE.UU. vayan a avanzar y los esfuerzos,
que se emprendían  antes, no se pierdan", dijo Medvedev, agregando que "Rusia está dispuesta a esto". "Pero es
deseable que nuestros socios también comprendan que no podemos acoger con indiferencia lo que sucede en el
mundo y las decisiones, que ellos toman", concluyó el presidente del Gobierno de Rusia.
--------------------
MADRID, 29 NOV (EFE).- Las fuerzas de seguridad españolas, que han llevado a cabo varias detenciones en las
últimas horas de miembros de bandas latinas, no permitirán que Madrid se convierta en territorio de estos grupos,
aseguró hoy la delegada del Gobierno, Cristina Cifuentes.
    La representante del Ejecutivo se refería a la detención de 15 personas pertenecientes a las bandas de los
Ñetas y de los Dominican Don't Play llevada a cabo en las últimas horas en la capital española.
    Nueve de los detenidos son mayores de edad y los otros seis menores.
    Dos de los arrestados ya han ingresado en prisión, según explicaron Cifuentes y el jefe superior de Policía de
Madrid, Alfonso José Fernández.
    La delegada del Gobierno recordó que en los últimos años el problema de las bandas latinas "estaba
controlado", pero en los últimos meses se está constatando "un intento por determinadas bandas latinas de volver
a tener una presencia activa en Madrid".
    "En nombre de la Policía quiero decir que esto no se va permitir bajo ningún concepto", aseguró Cifuentes, que
destacó que la capital no puede convertirse en un territorio en el que las bandas "se implanten y campen a sus
anchas".
    Además de las quince detenciones que se han conocido hoy, hay otras operaciones policiales en marcha, y,
según Cifuentes, "se va a incrementar todavía más en el futuro una persecución específica a todas las personas
que están detrás de estas bandas latinas".
    Según el jefe superior de Policía, hay "grupos de sudamericanos que se enfrentan por el dominio de
determinados territorios de la capital", sobre todo los fines de semana.
    Cuatro de las detenciones practicadas tuvieron lugar tras un suceso ocurrido el pasado sábado en el barrio
madrileño de Aluche, donde miembros de una de estas bandas protagonizaron un "grave enfrentamiento" con
jóvenes españoles "a los que robaron, ultrajaron y maltrataron", hiriendo a uno de ellos con un arma blanca.
    La agresión a los jóvenes españoles fue la primera de ese tipo de la que se tiene constancia desde hace tiempo,
según fuentes policiales, que han precisado que los autores llevaban pistolas detonadoras.
    El director general de la Guardia Civil, Arsenio Fernández de Mesa, destacó por su parte en Lérida la
importancia de la operación que ha permitido desarticular a un grupo de la banda "los Trinitarios", que definió como
"muy violenta", y que sembraba el "terror" y el "caos" en distintas localidades.
    Fernández de Mesa se refería a la operación en la que la Guardia Civil detuvo a 19 integrantes de esta banda,
asentada en Lérida, Cataluña (noreste de España), y que operaba en diversas ciudades españolas, incluidas
Barcelona, Madrid, Zaragoza y Tarragona.
    Explicó que la investigación se inició hace un año y que todavía continúa abierta, por lo que no se descartan más
detenciones.
    Entre los detenidos hay dominicanos, venezolanos, cubanos y un español.
    "Se les ha incautado mucho material. Lo importante es que se ha retirado a una banda tremendamente
problemática, muy combativa, muy violenta y que realmente se dedica a sembrar el terror, el caos y a atemorizar,
con todas las fechorías y ataques que cometían contra la propiedad privada y en materia de tráfico de
estupefacientes", añadió el responsable de la Guardia Civil española.
    Aunque el director general no especificó cuál fue el detonante del inicio de la investigación policial, dijo que la
banda se dedicaba sobre todo a realizar robos en el entorno rural, pero también en las ciudades, con daños a las
personas.
    También explicó que se han incautado en los registros realizados en el marco de la operación droga, 9.000
euros, armamento, armas blancas y revólveres.



    Asimismo dijo que está por determinar si la banda se financiaba con el tráfico de drogas.
--------------------
NACIONES UNIDAS, 29 NOV (REUTERS) - La Asamblea General de Naciones Unidas reconoció implícitamente
el jueves un Estado soberano de Palestina a pesar de las amenazas de Estados Unidos e Israel de castigar a la
Autoridad Palestina mediante la retención de fondos muy necesarios para el gobierno de Cisjordania.
    Una resolución cambió el estatus observador de la Autoridad Palestina de "entidad" a "Estado no miembro",
como el Vaticano.   
    La votación se aprobó con 138 sufragios a favor, nueve en contra y 41 abstenciones. Tres países no participaron
de la votación.
    Al menos 17 países europeos votaron a favor del nuevo estatus, entre ellos Austria, Francia, Italia, Noruega y
España.
    Gran Bretaña, Alemania y otros prefirieron abstenerse.
    La República Checa fue el único país europeo que se unió a Estados Unidos, Israel, Canadá, Panamá y las
pequeñas islas-estado del Pacífico de Nauru, Palau y Micronesia en votar en contra.
    Estados Unidos instó a israelíes y palestinos a reanudar las conversaciones de paz "sin precondiciones", dijo la
embajadora ante la ONU, Susan Rice, tras la votación.   
   "Estados Unidos continuará instando a las partes a evitar cualquier acción provocadora en la región", agregó tras
votar en contra de la resolución.
    En tanto, la secretaria de estado de Estados Unidos, Hillary Clinton, lamentó el resultado de la votación, a la que
calificó como una decisión "desafortunada y contraproducente" que genera más obstáculos en el camino a la paz.
    Por su parte, el primer ministro israelí, Bejamin Netanyahu, dijo que la votación no cambiará la realidad.
    "Esta resolución sin sentido no cambiará nada en el terreno. Ningún Estado palestino se levantará sin un
acuerdo que garantice la seguridad de los ciudadanos israelíes", dijo Netanyahu en un comunicado divulgado por
su oficina tras la votación.
    "El camino para la paz entre Jerusalén y Ramala es a través de negociaciones directas sin precondiciones, no
decisiones unilaterales en la ONU", agregó.
    La votación se celebró en una fecha grabada en la memoria colectiva -cuando la Asamblea votó el 29 de
noviembre de 1947 la Resolución 181, por la que se partió el territorio palestino bajo control británico en dos
estados, uno árabe y otro judío-.
    Los gobernantes árabes la rechazaron y, tras encarnizados combates, sólo Israel fue reconocido como Estado
seis meses más tarde.
    Israel, que ha ocupado Cisjordania y Jerusalén Este desde 1967, dice que un Estado palestino debe ser
producto de negociaciones directas y un acuerdo de paz que imponga medidas de seguridad y determine fronteras
que no supongan un peligro para sus habitantes.
    El presidente palestino, Mahmoud Abás, ha estado al frente de la campaña para ganar apoyo a la resolución, y
varios  gobiernos europeos le han ofrecido su respaldo después de un conflicto de ocho días este mes entre Israel
e islamistas en la Franja de Gaza, comprometidos con la destrucción del Estado judío y opuestos a sus esfuerzos
hacia una paz negociada.
    Conceder a los palestinos el título de "Estado observador no miembro" no está a la altura de una membresía
plena de la ONU, algo que los palestinos no lograron el año pasado. Pero les permitiría acceder a la Corte Penal
Internacional y otros organismos internacionales, si optan por unirse a ellos.
    Hanan Ashrawi, una funcionaria de alto rango de la Organización de Liberación de Palestina, dijo en una
conferencia de prensa en Ramala que "los palestinos no pueden ser chantajeados todo el tiempo con dinero".
    "Si Israel quiere desestabilizar a toda la región, puede hacerlo", dijo. "Estamos hablando con el mundo árabe
sobre su apoyo, si Israel responde con medidas financieras, y la UE ha indicado que no detendrá su apoyo para
nosotros", agregó.
    Las conversaciones de paz están estancadas desde hace dos años, principalmente por la cuestión de los
asentamientos israelíes en Cisjordania, que han aumentado a pesar de ser considerados ilegales por la mayor
parte del mundo.
    En su proyecto de resolución, los palestinos se han comprometido a relanzar el proceso de paz inmediatamente
después de la votación en la ONU.
    Abbas ha estado tratando de acumular el mayor número de votos europeos a favor como sea posible.
--------------------
MEXICO (AP)- El gobierno del presidente sirio Bashar Assad ya no tiene muchos aliados en el mundo, pero esta
semana recibió el apoyo de gobernantes izquierdistas de América Latina que lo ven como un colega del Medio
Oriente que, igual que ellos, desafía al poder de Estados Unidos.
    En una gira que lo llevó a Ecuador, Venezuela, Cuba y Nicaragua, el viceministro del Exterior de Siria, Faisal Al
Mokdad, recibió el respaldo principalmente simbólico para el gobierno de Damasco en la lucha que sostiene desde
hace 20 meses contra la insurgencia.
    Un aspecto especial es que la visitas de Al Mokdad a actores internacionales menores como Ecuador muestra el
grado del aislamiento de Siria en la escena mundial, ante la condena generalizada que ha recibido por las



acusaciones de que las fuerzas sirias han masacrado indiscriminadamente a civiles, dijo Anthony Skinner, jefe para
el Medio Oriente y el Norte de África en la firma británica de análisis de riesgo Maplecroft.
    Mediante un intérprete, Al Mokdad dijo en Venezuela el martes que también viajó a Nicaragua y Cuba, cuyos
gobiernos no han confirmado las visitas.
    "Para mí, estos estados no son cruciales o importantes en particular", dijo Skinner en referencia a las naciones
latinoamericanas visitadas por Al Mokdad. "Yo vería (el itinerario de) la gira como un reflejo de que el régimen de
Damasco siente el fuego e intenta ampliar el apoyo hacia el mismo", apuntó.
    Assad todavía tiene el respaldo de dos grandes actores en la escena mundial, Rusia y China, que son miembros
permanentes del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas; además el gobierno del presidente sirio mantiene
la amistad con Irán, que ha sido su aliado de mucho tiempo.
    Sin embargo, Assad se ha convertido en una nación paria en la mayoría en la comunidad internacional, incluso
para sus vecinos regionales que se han distanciado de Damasco. La lucha en Siria ha dejado al menos 40.000
muertos. El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, rebasó a sus vecinos en el apoyo a Assad; dispuso tres
embarques con diesel para el gobierno sirio, que atraviesa dificultades debido a los embargos económicos que le
han impuesto Estados Unidos y la Unión Europea.
    Dependiendo de la cantidad de diesel enviado a Siria, la asistencia de Venezuela podría inyectar verdadero vigor
al gobierno de Assad, dijo Andrew Tabler, integrante de alto rango en el Instituto Washington para Políticas hacia el
Cercano Oriente. En Siria prácticamente todos los vehículos utilizan diesel al igual que gran parte del sector
industrial del país, indicó Tabler.
    Al Mokdad dijo el martes que traía un mensaje privado de Assad para Chávez sin que revelara el contenido del
mismo.
    El ministro del Exterior de Ecuador, Ricardo Patiño, se reunió el domingo con el diplomático y dijo que fue
importante para el país sudamericano escuchar directamente del gobierno sirio la perspectiva de éste sobre el
conflicto.
    En un comunicado, el ministerio del Exterior de Ecuador sintetizó las declaraciones de Patiño, quien expresó
confianza en que la crisis pueda resolverse en una forma que responda a los intereses y voluntad del pueblo sirio
sin la intromisión extranjera.
    Eduardo Gamarra, profesor de estudios latinoamericanos en la Universidad Internacional de Florida en Miami,
dijo que el bloque prosirio en América Latina se reduce a una aversión compartida hacia Washington. Todos los
cuatro países latinoamericanos que visitó Al Mokdad pertenecen a la ALBA, la alianza regional que se describe
como una alternativa al poder de Estados Unidos.
--------------------
NACIONES UNIDAS, 29 NOV (EFE).- El enviado de la ONU y la Liga Árabe para Siria, Lajdar Brahimi, pidió hoy al
Consejo de Seguridad de la ONU que actúe ante la falta de voluntad de las partes enfrentadas en ese país para
frenar el conflicto.
    "Desafortunadamente, las partes no están dispuestas a una solución interna", afirmó Brahimi en unas
declaraciones tras una reunión con el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.
    Brahimi dijo que insistió al Consejo para que apruebe una resolución con un plan de paz, después del bloqueo
en el organismo de los últimos meses por los vetos de Rusia y China a varias propuestas presentadas durante este
año.
    El mediador dijo que el punto "esencial" que planteó a los quince miembros del Consejo es que "la situación en
Siria es mala y está empeorando".
    El diplomático argelino recalcó que ya existen "los elementos de un plan", que en general son los del llamado
"comunicado de Ginebra", que pide un alto el fuego, seguido de la formación de un gobierno de transición y la
celebración de elecciones.
    Sin embargo, Brahimi insistió en que esos elementos "no pueden" aplicarse hasta que el Consejo de Seguridad
apruebe la base para un proceso político.
    "Lo que se necesita de forma muy urgente es un alto el fuego que se mantenga", subrayó, e insistió en que "el
pueblo de Siria quiere un cambio, pero un cambio real y no cosmético".
    El embajador ruso ante la ONU, Vitaly Churkin, criticó después el hecho de que algunos países del Consejo de
Seguridad, a los que no mencionó, hablen abiertamente de armar a la oposición siria o la hayan reconocido como
representante legítimo del país, como ha hecho Francia recientemente, en lugar de promover la paz.
    Churkin también lamentó lo que considera condenas insuficientes de los países occidentales a los atentados
terroristas cometidos en la zona de Damasco.
    Por su parte, el embajador sirio, Bachar Ja'afari, criticó la falta de acción internacional ante el flujo de "terroristas
de Al Qaeda" que acuden a su país a combatir contra el régimen de Bachar al Asad.
--------------------
VIENA, 29 NOV (REUTERS) - Estados Unidos dijo el jueves que marzo del 2013 es el plazo final para que Irán
comience a cooperar sustancialmente con una investigación de la agencia nuclear de la ONU y afirmó que de otro
modo instaría a reportar el tema ante el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.



    Los comentarios del diplomático estadounidense Robert Wood ante la jefatura de la Agencia Internacional de
Energía Atómica (IAEA, por su sigla en inglés) señalan la creciente frustración de Washington por la falta de
resultados en la investigación de la entidad sobre las posibles dimensiones militares del programa nuclear de
Teherán.
    Irán afirma que su programa sólo tiene fines pacíficos.
    "Si para Marzo Irán no ha comenzado una cooperación sustancial con la IAEA, Estados Unidos (...) instará al
directorio a considerar reportar esta falta de avances al Consejo de Seguridad de la ONU", dijo Wood, según una
copia de sus comentarios.
    "No se puede permitir que Irán ignore sus obligaciones indefinidamente (...) Irán debe actuar ahora", afirmó
Wood.
    El jefe de la IAEA, Yukiya Amano, dijo más temprano el jueves que la agencia nuclear de la ONU no había
registrado avances en su intento durante un año por descubrir si Irán ha trabajado en el desarrollo de una bomba
atómica.
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